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PURPOSE OF TRAVEL:

To participate in the sub-regional workshop on “Improving the Quality and Safety of Fresh Fruits and Vegetables: a Practical Approach’ for countries in North Africa.

BACKGROUND:

The Reporting officer (RO) was invited by Ms. Fatima Hachem, Food and Nutrition Officer, RNE to participate in the sub-regional training workshop on “Improving the Quality and Safety of Fresh Fruits and Vegetables: a Practical Approach’ for countries in North Africa . The workshop was organized in collaboration with the Sub-regional Office for North Africa and the Tunisian “Agence Nationale de Controle Sanitaire et Environmental des Produits”. It was held at the Mouradi Hotel in Gammarth, Tunisia from 11 to 15 September, 2006. 
The main focus of this workshop was on the uses of an integrated approach to emphasize the importance of applying good agricultural, manufacturing, and hygienic practices (GAPs, GMPs, and GHPs) to prevent hazards at appropriate points in the fresh fruits and vegetable chain. 

OBJECTIVES:

The general objective of the Sub-Regional Workshop was to train trainers on the principles and practices related to ensuring the safety and quality of fresh fruits and vegetables (FFV).

The specific objectives were to:
· Raise awareness of the importance of the horticultural sector and the opportunities and challenges it faces in complying with safety requirements of importing markets,

· Promote the concept of integrated quality throughout the FFV chain as a foundation for the effective implementation of quality and food safety programs.

THE WORKSHOP:
The Sub-regional workshop on “Improving the Quality and Safety of Fresh Fruits and Vegetables: A Practical Approach”, was organized by the Regional Office of the Near East in collaboration with the Sub-regional Office for North Africa and the Tunisian “Agence Nationale de Controle Sanitaire et Environmental des Produits”.
Participants were welcomed to the workshop by Mr. Mustafa Sinaceur, the Sub-Regional Representative for North Africa and FAO Representative in Tunisia, followed by Dr. Alya Mahjoub Zarrouk, Director General of the ANCSEP, and Mrs. Amel Nefti on behalf of the Minister of Agriculture.

National and international speakers, with experience in the implementation of quality and safety programs in the horticulture sector, gave presentations at the workshop. Workshop agenda is attached as ANNEX 1. The technical components of the workshop were complemented with the presentation of a case study on the implementation of quality and safety schemes for fresh tomatoes. 

The RO presentation was on applying Good Agricultural Practices (GAP) to prevent hazards at appropriate points in the fresh fruits and vegetable chain (presented in Arabic).

The workshop was attended by 20 participants: 3 delegates from Algeria, Mauritania and Morocco each and 10 delegates from Tunisia, in addition to a self-paid Mauritanian participant.

The participants came from a very wide range of backgrounds: academia, governmental institutions involved in fresh fruit and vegetable quality and safety issues, in addition to participants from the inter-professional groups in Tunisia. The list of participants is attached as ANNEX 2.
The methodology followed in the training workshop consisted of lectures, group discussions, case studies and field visits, as recommended in the training manual distributed to the participants.

The training materials including the hard copy of the  training manual “improving the quality and safety of fresh fruits and vegetables” and the CD-Rom  were provided to the participants in French in addition to the English copy of FFV Quality and Safety Database. In addition, presentations which were not in the manual, and which were produced specifically for this workshop, were reproduced in a report that was given to the participants at the beginning of the workshop.
A CD-Rom containing pictures from the workshop and the field visits was produced at the end of the workshop and copies were given to participants.

RECOMMENDATIONS OF THE WORKSHOP:

Participants congratulated FAO for the workshop and expressed great satisfaction with the program and its training materials.

From the discussions which were very vivid all through the workshop, and the information sent by the participants prior to it, a need for further capacity building activities for improving the quality and safety of fresh produce in the sub-region was identified, both in countries currently implementing initiatives in improving the quality and safety of FFV like Tunisia and Morocco and in those that have not started yet, like Mauritania. The recommendations of the workshop are presented in French. See ANNEX 3.
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ANNEX 1

Atelier Sous régional

Pour les pays du Maghreb

“L’amélioration de la qualité et de la sécurité sanitaire des fruits et légumes frais: approche pratique”

11-15 Septembre, 2006

Tunis, Tunisie

Programme
Lundi 11  Septembre








SECTION I 
 Introduction à l’atelier

8:00-8:30 
Inscription

8:30-9:00 

Ouverture de l’atelier

- Allocution par le représentant de la FAO

                                 - Allocution par Monsieur le Ministre de l’Agriculture et des  Ressources Hydrauliques

9:00-9:30

Pause Café
9:30-10:30
Présentation de l'atelier.
Mme. Fatima HACHEM. FAO/RNE

SECTION II
L’importance du secteur hortofruticole en Afrique du Nord 

10:30-11:30 
Analyse des résultats du questionnaire préalable à l’atelier.


ANCSEP
11:30-13:30 
Analyse de l’importance économique et sociale du secteur hortofruticole en Afrique du nord. Dr. Abderraouf LAAJIMI 
SECTION III   
Maintien et maximisation de la qualité tout au long de la filière des fruits et légumes frais
13:30-14:30
Le concept de qualité appliqué aux fruits et légumes frais. 
Mme. Fatima HACHEM,  FAO/RNE

14:30-15:00

Pause Café

15:00 - 17:00
Maintien et maximisation de la qualité des fruits et légumes frais après récolte. 
                                Dr Walid GUADDES, Consultant National

Mardi 12 Septembre

8:00 -10:30
Maintien et maximisation de la qualité des fruits et légumes frais après récolte. 

                                 Dr.Walid GUADDES, Consultant National

10:30-11:00

Pause Café

11:00-12:00
Etude de cas. Plan d'action visant à améliorer la qualité de la tomate en vue des marchés d'exportation. 
                                Dr. Walid GUADDES, Consultant National

SECTION IV
La sécurité sanitaire dans la filière de production et de manutention après récolte des fruits et légumes frais
12:00-13:00
L'importance de l'innocuité dans le secteur hortofruticole. 


Mme. Fatima HACHEM. FAO/RNE
13:00-14:00
Normes et documents normatifs du Codex relatifs à la sécurité sanitaire des aliments.
                                Mme. Fatima HACHEM. FAO/RNE

14:00-14:30

 Pause Café
14:30-15:30 
Dangers liés à la contamination des fruits et légumes frais.
Dr. Thouraya ATTIA , ANCSEP

15:30-17:00
Programmes d'assurance de l'innocuité. Bonnes pratiques agricoles (BPA). (en Arabe)
Mr. Fawzi TAHER. FAO/RNE

Mercredi 13 Septembre






8:00-10:00

Bonnes pratiques de fabrication (BPF)
Dr.Walid GUADDES, Consultant National

10:00-10:30

Pause Café

10:30-12:00

Programmes opérationnels standard (POS).
                               Mr. Karim HAMMOUD, Consultant International

12:00-13:30
Le système HACCP appliqué à la production primaire.
Mr. Karim HAMMOUD, Consultant International

13:30-14:00
 
Pause Café

14:00-17:00
Le système HACCP appliqué à la production primaire. (Continuation) 
Mr. Karim HAMMOUD, Consultant FAO

Travail de groupe: identification des dangers et définition des méthodes visant à les maîtriser. 

Jeudi 14 Septembre

7:30                          Départ de l’hôtel

8:30-9:30        
Visite de PACKTEC (Centre Technique de l’emballage et de  Conditionnement- Tunis)

10:30- 12:30              Visite de SADIRA, MORNAG 

14 :00
 Visite des fermes. 

Vendredi 15 Septembre
8:00- 9:00

Visite des fermes – discussion

                                Dr.Walid GUADDES, Consultant National

SECTION  V 
L’importance des certifications et des programmes de contrôle de la qualité dans le secteur hortofruticole

9:00-10:00
L'importance des certifications et des programmes de contrôle de la qualité dans le secteur hortofruticole.
                                Mr. Karim HAMMOUD, Consultant International
10:00-10:30

Pause Café

10:30-11:30
Programme de l'amélioration de la qualité dans le secteur des fruits et légumes en Tunisie"
Mr.Abdelmoumen TOUKABRI, APIA-Tunisie

11:30-13:30
Discussion générale: L’analyse des forces, des faiblesses, des possibilités et des menaces dans chaque pays pour le secteur hortofruticole.

Participants, APIA, Agro-economiste 

Conclusions et recommandations 

13:30-15:00
Déjeuner de clôture

15:00–15:30
Clôture 


ANNEX 2
List of Participants
· Algeria

      Mme Fatima Amirouche, 

      Chef de service « Protection des végétaux » au sein de l’Institut Technique des  

      Cultures Maraichères et Industrielles

      Mr. Ahmed Ould Benzaza, 

      Secrétaire Général dela Chambre d’Agriculture de la Wilaya de Mostaganem

      Mr. Noureddine Bekairi, 

      Ingénieur au sein de l’Institut Technique de l’Arboriculture Fruitière et Viticole ».

· Mauritania
      Mr. Mohamed RAdhi OULD TALEB


Docteur en Agronomie; Ministère de l’Agriculture de l’Hydraulique et de l’Environnement


Mr. Dah OULD ZERROUGH


Ingénieur Principal de l’Economie Rurale; Ministère de l’Agriculture de l’Hydraulique 

      et de l’Environnement


Mr. Brahim OULD AHMED


Ingénieur de l’Economie Rurale;  Ministère de l’Agriculture de l’hydraulique et de 

      L’Environnement

     Mr.  Moustapha  CHEIBANY 
· Morroco 
   Mr.  Hichem ERROTBI

    Ingénieur Agronome à l’office Régionale de Mise en Valeur Agricole de Souss 

    Massa ;

   Mr.  Allal CHIBANE

   Chef du Service des Cultures Maraîchères à la Direction de la Production Végétale ;  

    Ministère de l’Agriculture, du Développement Rural et des Pêches Maritimes

   Mr.  Yahya RHOMARI

   Chef du Service de la Production Agricole et responsable de la Commission qualité à   

    l’Office Régional de Mise en Valeur agricole de la Moulouya ;

-     Tunisia
 Mr. Hamdi MEJRI  

 Ingénieur Principal Agronome- Direction de Contrôle Sanitaire des Produits (ANCSEP) Ministère de   la Santé Publique

 Mr. Mohammed RABHI 

Sous Directeur de l’Hygiène de Milieu (Direction d’Hygiène de Milieu et de Protection de  l’Environnement- Ministère de la Santé Publique) 

Mr.  Kamel KHELIFA 

Sous Directeur des analyses et de la normalisation (Direction Générale de la Protection et du Contrôle de la Qualité des Produits Agricoles - Ministère de l’Agriculture et des Ressources Hydrauliques) 

Mr.  Taoufik WESLATI 

Direction Générale de la Production Agricole (Ministère de l’Agriculture et des Ressources Hydrauliques) 

Mme. Neila HAZAMI 

Ingénieur Principal en Agro-économie (Groupement Interprofessionnel des Légumes)

Mr.  Tarek RABEI 

Responsable qualité : filière datte (Groupement Interprofessionnel des fruits)

Sonia MAHDOUI  MELKI

Responsable management qualité TUNAC  Conseil National d’Accréditation (Ministère de l’Industrie et Moyenne et Petites Entreprises)

Mme. Abir TOUMI 

Responsable de la certification dans le secteur d’Industrie agro-alimentaire (Auditeur tierce parti ISO 9001-22000) (Institut National de la Normalisation et de la Propriété Industrielle (Ministère de l’Industrie et Moyenne et Petites Entreprises)

Mr.  JamelEddine Ben ABDA 

Enseignant chercheur à l’Ecole Supérieure d’Horticulture et d’Elevage de CHOTT MERYEM 
Mme. Itaf MEJRI 

Ingénieur principal chargé du commerce intérieur et de normalisation (Union Tunisienne de l’Agriculture et de la Pêche)

· Speakers :

Walid GADDAS (spécialiste après récolte -Tunisie)

Abderraouf LAAJIMI (Agro économiste - Tunisie)

Karim HAMMOUD (spécialiste qualité - Liban) 

Abdelmoumen TOUKABRI (APIA - Tunisie)

Thouraya ATTIA (ANCSEP – Tunisie)

Fatima Hachem - FAO / RNE
Fawzi TAHER - FAO / RNE

Secretariat

ANCESP

· Dr Alya MAHJOUB ZARROUK (Directrice générale de l’ANCSEP)

· Dr Thouraya ANNABI ATTIA

· Dr Imen YOUSSEF

· Mr Amine MESTIRI

· Mme Olfa BEN JBARA

· Mr Abdessalem OUNISSI

FAO 

· Mme Fatima HACHIMI  - FAO / RNE 
· Mr Mustapha SINACEUR représentant de la FAO 
· Mr  Mohamed AJROUD : Assistant du représentant de la FAO
· Mme Yosr MARRAKCHI : secrétaire de la FAO  
ANNEX 3
Recommandations

de L’atelier maghrébin sur l’amélioration de la qualité 

des fruits et légumes frais 

Tunis, 11-15 Septembre 2006

      Les participants à « l’atelier maghrébin sur l’amélioration de la qualité des fruits et légumes frais  » réunis à Tunis du 11 au 15 septembre 2006, expriment leurs remerciements à la FAO et à l’ANCSEP pour l’organisation de cet atelier ainsi qu’aux consultants qui l’ont animé, pour leur apport fort enrichissant. 

      Les participants des quatre pays de l’UMA réunis ont exprimé leur détermination à promouvoir une approche de qualité en matière des fruits et légumes frais et se sont engagés à œuvrer pour la duplication de cette formation dans leurs pays respectifs. 

      Par ailleurs, ils  recommandent pour  la  mise en œuvre des programmes relatifs à la qualité, trois niveaux d’interventions :

Sur le plan institutionnel

1- Renforcer  les échanges d’information et de bases de données (créer un cadre institutionnel) entre les différents intervenants dans la filière des fruits et légumes frais et veiller à harmoniser les interventions des différents opérateurs en vue de garantir leur complémentarité et accroître leur efficience,

2- Développer la coopération et les échanges d’expertise dans le domaine des Bonnes Pratiques Agricoles, Bonnes Pratiques de Fabrication et des Bonnes Pratiques d’Hygiène au niveau maghrébin et dans l’ensemble de la région, 

3- Harmoniser les législations et les réglementations en matière de qualité et de sécurité des fruits et légumes frais aux préceptes du codex Alimentarius (environnement international),

4- Renforcer et mieux organiser les systèmes de contrôle tout en développant les capacités analytiques qu’ils requièrent,

5- Développer et renforcer les systèmes nationaux d’accréditation et de certification. 

Sur le plan organisationnel

1- Mettre à niveau les circuits de commercialisation et de distribution (les marchés de gros et de détail) et leur cadre réglementaire, 
2- Encourager la mise en place de plateformes de conditionnement (maillon important de la chaîne de qualité et souvent manquant dans les pays de la région), pour les rapprocher des producteurs.
3- Mettre en place des systèmes de veille technologique et réglementaire,

4- Encourager et/ou renforcer la mise en place des structures  d’assistance technique, de conseil et d’expertise surtout pour les petites et moyennes entreprises qui ne peuvent pas disposer de cadres techniques multidisciplinaires.

Sur le plan opérationnel

1- Diffuser l’information et veiller à la duplication de la formation reçue en matière des bonnes pratiques agricoles et des bonnes Pratiques d’hygiène et de fabrication, à l’échelle nationale pour l’ensemble des opérateurs du secteur public et privé ; pour ce faire, il sera sans doute nécessaire de mettre en place un comité national  au niveau de chaque pays,

2- Définir et mettre en œuvre des programmes de vulgarisation pour le consommateur ce qui accélérera l’adhésion des producteur à la démarche qualité, 

3- Renforcer et orienter la recherche appliquée vers les domaines de l’innocuité et la sécurité sanitaire des aliments et opérationnaliser les recommandations de ces recherches, tout en encourageant le partenariat entre les institutions de recherche et les structures de productions (publiques et  privées),

4- Renforcer la participation aux commissions du CODEX ALIMENTARIUS et se concerter entre pays maghrébins pour une meilleure préparation au niveau national et une coordination et harmonisation des propositions des pays.

      Pour assurer la mise en œuvre et la concrétisation de ces recommandations, les participants soulignent la nécessité de l’appui technique et financier de la FAO pour les pays de l’UMA.
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